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! ! ! !芳苑小区要更换!部老旧电梯，尽管有""

万元政府扶持资金，但户均##$$元的自筹资
金标准，还是让不少人打起了退堂鼓。低层住
户、年轻居民不乐意，高层住户、老年居民很
积极，怎么办？

居委会召开“电梯更新协调会”，分别邀
请房管部门、街道科室、业委会、物业公司等共
同参与，由专业人员从技术层面出发，充分告
知电梯更新的必要性和重要性，由经济困难却
带头缴费的党员代表现身说法，不断触动居民
们的情感神经……经过历时#个月召开%$多
场协调会，所有住户最终达成一致意见，闸北
区首个“政府扶持、居民自筹”更换老旧电梯
的项目成功落地。这也是临汾路街道闻喜路
&&&弄居民区做实“三会一代理”制度，真正把
群众的事交给群众自己去办取得的实效。

闻喜路&&&弄居民区党总支、居委会一班
人，通过决策听证会、矛盾协调会、政务评议会
和群众事务代理的“三会一代理”制度，为居民
群众解决了一批大家最关心、最直接、最现实
的利益问题，形成了“关注民生、畅通民情、倾
听民意、汇集民智、解决民忧”的工作常态。

两年新增停车位!"#多个
%$'%年"月，作为闸北区“班长工程”首批

选派干部，“($后”金涛被派往临汾路街道闻
喜路&&&弄居民区担任党总支书记。到任伊
始，小区停车位“透支”、老旧电梯改造、老年

活动室新建等社区治理的难题纷至沓来，折
射出基层工作面临的种种困境。

金涛带领居民区党总支、居委会一班人，
在落实“三会一代理”制度上狠下工夫，组织
群众自己排忧解难。决策听证会适用于小区
实施涉及居民群众切身利益的重要事项前，
由居委会召集各方利益代表，广泛听取意见，
充分发扬民主，科学解决居民普遍面临的共
性问题。在实际运作中，闻喜路&&&弄居民区
党总支积极发挥统揽作用，搭建听证平台，规
范听证程序，支持居委会依法开展自治。

为缓解爱建新家园的停车难问题，居委
会组织召开了多场程序严格的听证会：会前，
居委会根据居民诉求，确定“拓展小区停车位”
的听证主题，接受业主代表、车主代表、无车居
民代表和业委会、物业公司等参会报名，公布
听证会召开时间及地点；会中，由法律顾问协
助居委会主持听证，居委会作为召集人作听证
发言，各方代表就如何拓展停车位充分发表意
见，现场达成初步意向并形成书面材料；会后，
在)个工作日内将《停车位拓展方案》予以公
示。通过听证会，最广泛的民意被倾听，居民们
也由最初的相互争执不下，转变为共同出谋划
策。不到两年，爱建新家园在兼顾小区道路和
绿化的同时，新增停车位*"+多个，公共利益和
个人利益实现双赢，广大居民群众交口称赞。

无人居民家的门被打开了
矛盾协调会适用于涉及社区成员间的公

益性、群众性事务和各类重大纠纷，由居委会
召集相关当事人进行协商解决。特别是居民
区配备法律顾问以来，首次由专业律师协助

居委会主持召开矛盾协调会，不仅增强了居
民的信任度，还大大提升了化解矛盾的实效。

阳曲路)&弄的居民老吴家住三楼，四楼
的老夫妻邻居出国三四年了，家里一直没有
人。这天恰逢台风暴雨，四楼的落水管破损，
导致老吴家成了“水帘洞”，家里处处都是锅
碗瓢盆在接水。老吴打电话给居民区党总支
书记金涛，说给**$、**,、物业公司电话打了
个遍，没有哪个部门可以为他搞定这个难题。
金涛立刻联系了居委会的法律顾问朱律师，
一个“邻里纠纷协调会”在楼道里立刻就开起
来了，物业公司、派出所民警和居委会干部全
部到场。经朱律师指导，现场作了视频取证，
利益相关当事人在视频里录下证言证词，在
大家的共同见证下，四楼的门被打开，漏水点
修复后，又恢复了原样。老吴感慨道：这个难
题居然没用半天就解决了，实在没想到。居民
区的“三会一代理”有了法律顾问这个专业人
士的参与后，变得更加具有权威性和实效性。

小区门口新增了公交车站
群众事务代理是对公益性、社会性事务

和利益矛盾，由居民区党总支、居委会、群团
组织、法律顾问等出面代理，帮助居民向有关
部门反映正当诉求，维护合法权益。去年，居
民区将法律顾问制度引入“事务代理”工作，
在帮助群众依法反映诉求、依法维护权益等
方面发挥专业律师的作用。

闻喜路虽是小区门前的主干道，但长期
以来公交线路匮乏，居民出行不便，想给市、区
领导写信，要求增加公交线路。居委会在第一
时间掌握了该情况，立即通过党代表下基层机

制，将群众心声反映给与居民区结对的党代
表。经过党代表与区建交委和交通部门的沟
通，途经本地区的%$"路公交车，新增了爱建新
家园站点。居民们纷纷表示，有了居委会和党
代表的主动代言，解决问题更方便高效了。

此外，由居委会定期召集小区各方代表，
对听证会、协调会实施项目进行成效评估的
政务评议会，对政府窗口单位、执法部门及服
务行业、社会组织等履职情况进行综合评定，
同样取得了良好效果。现在，评议周期也从年
度评议，变成了实时评议。本报记者 江跃中

点 评

临汾路街道办事处主任潘国力!!三会一

代理"制度的!实转"#是闻喜路!!!弄居民区

党总支# 把社会治理尽最大努力落脚到社区

的有益探索#在增强社区发展活力$提升居民

民主法治意识$ 促进共治与自治良性互动等

方面#发挥了无可替代的积极作用%

这个在居民区搭建的富有包容性$ 开放

性$灵活性的协商议事平台#真正变!政府要

做"为!百姓要做"&也让居民群众在自我管理

和自我服务中尝到了甜头# 重新燃起了参与

社区建设管理的热情% 随着社会建设的不断

深入#群众的诉求$需求呈多样化发展趋势#

居民的民主意识$法治意识正逐步增强#由律

师辅助居民区落实!有决策依法听证$有矛盾

依法协调$ 有政务依法评议$ 有诉求依法代

理"的自治要求#实现法治元素与自治制度的

有机结合#在一定程度上弥补了基层干部!心

有余而力不足"的缺陷#进一步提升了!三会

一代理"制度的运行效率%

! ! ! !本报讯（记者 张欣平）本市公益性用水
协议“包干”时代已结束。记者从上海城投水务
集团了解到，从本月起，上海市中心城区全面
施行市政、市容、绿化用水定点取水计量收费，
目前已安装了首批 "*(套公益定点取水专用
装置，今后公益用水将不再同消火栓混用。
以往城市市政、市容、绿化等公益性用水

一直采用用水单位与供水企业签订用水“包
干”协议的方式进行，并且用水单位大多在市政
消火栓上就近就地直接取水。近年来，全市市
政、市容、绿化等公益性用水水量不断攀升。同
时，跟踪调查发现，少数单位和市民擅自在市政
消火栓上偷用水情况屡禁不止。这种情况的持
续，一方面用多用少“一个协议价”的“包干”用
水机制，不利于增强公益用水单位的节水意识；
另一方面市政消火栓的频繁开闭使用，既违反
《上海市消火栓管理办法》的有关规定，又增加

维修经费和维护工作量，加大了优质自来水漏
失率，更主要的是极易造成消火栓部件、零件的
非正常使用损坏率，给城市消防救援、应急救火
带来一系列的安全隐患。据统计，该集团负责
管理和维护的市政消火栓达 #*$$$只，其中仅
%$*!年的消火栓维修量就多达 ())#只。
为加强公益用水管理，上海城投水务集

团 %$*!年开始着手市政市容绿化定点取水
计量收费工作试运行工作。水务集团在市中
心城区安装了公益定点取水专用装置，在和
用水单位签订《供水合同》后，向用水单位统
一发放取水 -.卡，并帮助其尽快熟悉定点取
水点和具体操作方法。定点取水、刷卡用水、
计量收费后，市政消火栓消防专用，公益用水
一律禁止从消火栓中取水。试行一段时间后，
根据实际需求再增设中心城区部分取水点，
并逐步向郊区推广。

! ! ! !本报讯（记者 金旻矣）近日，陆家嘴滨
江公园的浦江岸边出现一只灰翅鸥，刷新了
在上海观测到的鸟类纪录。目前，黄浦江陆家
嘴段每天停歇栖息的鸥类已达 !&++只。

*月 %)日，观鸥达人陈先生在滨江公园
岸边发现一只灰褐色的大型鸥。经多方专家
认定，体征指标符合灰翅鸥幼鸟的特点。这种

鸥繁殖于阿留申群岛、阿拉斯加沿海和加拿
大西部沿海，我国仅在华东和华南沿海出现
过，在上海从未有过观察和标本纪录。
据悉，现在每天在黄浦江陆家嘴段停歇

的鸥类达 !&++只，包括蒙古银鸥、织女银鸥
和灰林银鸥。这些鸥白天在江上觅食，晚上则
会前往浦江口夜栖。

! ! ! !本报讯（记者 金旻矣）今天是第 *,个
“世界湿地日”，%+*&年的主题是“湿地，我们
的未来”。记者从上海市绿化市容局获悉，全
国第二次湿地资源调查已完成，上海市湿地
资源调查成果近期将出炉。

根据之前的数据，上海湿地面积约 #%万
公顷，其中自然湿地占 ,+/以上，同样面临

巨大威胁。
目前，本市主要有崇明西沙和吴淞炮台

湾两大湿地森林公园。湿地是上海市最重
要的生态系统之一，在维持生物多样性、水
调节和水资源供应、降解污染物、调节气候、
保障城市生态安全等方面发挥着不可替代的
作用。（相关报道见 "##'生态上海）
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